
亞龍的英倫遊記 5 – 不得不記的三個話題                                               亞龍 

 

這三個話題正是上廁所、遊輪、單車。 

 

若採用較寬鬆的劃分界定，以上三個話題都可以歸類在衣食住行的「行」內。上廁所是每個

人每日都需要做的，似乎沒有特別之處，但正是日常所需，旅行期間，舟車勞動，上廁所能

否如常，反而更要注意。其實它與我們的「飲食」有較密切的關係，但是如今談的是旅遊，

這就與「行」扯上關係了。 

 

乘坐旅遊巴士期間，從一個旅遊點移動至下一個旅遊點時，突然間有上廁所的需要時，情況

當然是難受的。然而這個話題，好像是上年遊記已經有所提及，似乎沒有重提的理由。加上

該隊友在這期間好像經已求診，人家的私隱就不應再作喧染，在此也刻意不提及姓名，以表

尊重私隱。 

 

先說我們到達著名景點格林威治天文台的幸運事兒。倫敦的塞車情況我們在倫敦近郊就能夠

即時體會到了，那天，穿過倫敦市中心後，滿以為交通會越走越順，豈料我們到達離市中心

一段距離的格林威治也較預先估計的要遲，下車後大伙兒以迅速的步伐向著拍照留念的、劃

分東西半球的子午線走去。雖然迅速，並且在下午五點（閉館時間）前到達，但是按照天文

台的規定：閉館前的若干分鐘就不可以再進場。故此，我們就被拒進入參觀、甚或簡單拍個

紀念照都不准。雖然旅客千里迢迢來到，但這樣也是合乎情理，因為當值職員總也要下班休

息的。 

 

滿以為，事件就此結束，突然發現有數位女隊友，當中包括我太太竟然在職員的指示下安排

進入廁所，說時遲那時快，我們其餘的隊友也跟隨魚貫而行，最後發現我們整團 39 人均能

在通融的情況下使用館內的廁所。事後據領隊先生表示，當時還有其他旅客也希望跟著隊伍

進入，不過，因為他們不是我們同團的，未能獲准進入。然而，起初都是一位女團友向當值

職員表示有上廁所急切需要，而且職員清楚知道最靠近的另一個廁所，有一段距離吧，我們

就這樣通融進入使用廁所。而且，當值職員也真是大方，既然我們已經進入場地，亦距離閉

館尚餘十分鐘左右，也不下令用畢廁所的我們需即時離館。我們也低調地拍個腳踏東西半球

的紀念照，並且趕在閉館前極速瀏覽館內的展覽資訊。因此，那位苦苦哀求進入場地上廁所

的女團友，成為我們的福星、救星，也相信成為是次旅程難忘事件之一。 

 

另一件與上廁所相關的事件，發生在我們遊覽愛爾蘭的布拉尼城堡當天的早上。一如往常的

安排，吃過早餐後，旅遊巴士接載我們離開熱鬧的城市基拉尼，距離下一個景點布拉尼城堡

不是太遠，車程大約是一個半小時。記憶中當天早上的交通情況是正常，沒有遇上障礙，旅

遊巴士順利到達城堡附近的停車場。亦如早前遊覽名勝的做法相同，邀約了一位「地陪」為

我們講述有關城堡的故事。旅遊巴士停定後，「地陪」上車，經導遊先生簡單介紹他後，他

接過咪高峰就即時開始他的介紹工作，圖文並茂的述說起來，安坐車上的團友等了兩分鐘左

右，滿以為他的介紹或會暫停一刻，待大伙兒下車接近城堡時再作第二輪深入的解說，殊不

知他又多講了一、兩分鐘，這時有上廁所需要的一位隊友經已攜帶行裝，離開座位，獨個兒

行經那「地陪」的身邊，逕自下車去找廁所。 

 

這時機靈的導遊先生連忙解釋，這位隊友需要上廁所是他個人的醫療需要，而且同團的隊友

盡都是長者，或者都需要先上廁所，然後再繼續介紹將會是個好好的安排。經導遊先生這樣

明確的提出，「地陪」只好即時停止他的演說，將咪高峰交還。導遊先叮囑各人加衣並記緊

帶備所需物件，速速讓大家下車上廁所去。這樣大家才有心情細聽「地培」的專業講述呢！ 



 

然而，我留意到出發前派發的旅遊溫馨提示中，有關廁所的安排，表明旅遊巴士雖有廁所，

但因衛生關係，不會使用。這個規定在旅途的大部分時間都能順利執行，唯獨是被倫敦的嚴

峻塞車情況攻破了。不單止我們隊友需要使用巴士上的廁所設備，連司機叔叔也要使用。起

初，我不知道衛生問題是指什麼，後來當我們幾位坐在廁所附近的隊友紛紛對目而視之後，

大家就清楚明白，不讓大家使用巴士上的廁所是明智的決定，當然，最緊急的時候為有需要

的人士破例，相信大家也覺得合乎情理，也會衷心忍耐呢！ 

 

上篇遊記提到，以現時的資源，利用這輛寬敞的旅遊巴士將一團 40 人從一個景點移送到下

一個景點，已是個不錯的安排。假如我和太太都回到年輕的三十歲時，這個確實不差，但當

兩人年紀漸大，不禁會問：有否較為舒適的旅遊方式？答案原來就是：遊輪旅遊。退休前，

其實已經有親友向我們兩夫婦邀約一起遊船旅遊，但當時我們總覺得被困船上的感覺，不大

好受，加上害怕暈船浪，連忙禮貌式婉拒。但現在有了這次遠遊的經驗，只要是計劃周詳

的、遊輪龐大平穩的，遊輪旅遊是個頗舒適的安排，因為它將衣食住行的「食」、「住」、

「行」都一併解決了。試想想，登上遊船後，它就為大家提供了住宿的一切。食方面，早餐

定必提供，晚餐則視乎情況。行方面，假如行程安排得宜，好好利用我們睡覺和吃早餐的時

間，將我們從一個旅遊點移動至下一個旅遊點。大家一覺醒來，慢慢享用早餐後，隨即登岸

遊覽參觀，豈不省卻日間用作運輸的時間。再者，當遊輪將我們運送時，我們的活動空間遠

較在旅遊巴士上寬敞，感覺應該較為舒適呢！上年有遊輪旅遊經歷的，能否分享箇中的滋味

和樂趣？ 

 

作為一個前教育工作者，三句不離本行：好好總結今次的體驗，為下次的旅程安排得更妥

當。對呀，為下次再到英倫旅遊，我們都會特別注意旅途上的細節。其中特別留意了英國的

路面，為單車增加路面的設施，為的就是下次到英倫作單車旅遊。 

 

我們首先著陸英國的兩個城市是曼徹斯特和利物浦，可以見到的單車設施，以及相關的東西

不多。反而第二天我們在湖區遠足時，就碰上不少當地的單車旅遊人。那時就已經與太太確

認，定必再度到湖區單車漫遊一、兩天。假如，沒有自備單車，到了湖區才租用單車也可

以，但太太就擔心歐洲人的身材高挑，對於她來說，座位調至最低也高不可攀呢！都是自攜

單車較為安心。 

 

及後到達愛丁堡，經已發現馬路上紅綠燈前的等候區域都油上單車圖案，表示當路燈由紅色

轉換成綠色時，單車將會享有優先啟動的權利，汽車則要稍後起動了。這與香港的情況大大

不同，香港的單車在公路行駛沒有任何優先權，最好是讓所有機動車先行，在路面上行駛只

可盡量靠邊旁，時不時還會被大型車輛近駛的威嚇！ 

 

我與太太也曾到過日本作單車旅遊，日本都沒有像英國般讓單車享有交通燈前優先啟動權，

不過，日本單車是有權使用一般行人道的，但是必須以行人優先，人多的情況下，只好推單

車，或者選擇使用馬路吧。 

 

另外，觀察兩地騎單車時常用的裝束，在都市踩單車時，日本人較多穿著便服，甚少戴上保

護頭盔；相反，在倫敦這個大都會，踩單車的人都穿著單車衫，大部分都會戴上保護頭盔，

不論是騎單車上班或是上學，相信他們會預早到達，再將單車裝束更換為上班、上學的服

飾。剛巧我的外甥正在伯明翰大學唸物理治療，他告知我們，實習期間接觸最嚴重的傷患者

大多是單車意外且沒有戴保護頭盔的傷者，難怪英國人多數都戴著頭盔踩單車了。 

 



旅程最後一天，與太太漫步倫敦泰晤士河畔，發現沿岸有一段三線的單車專用道路，作為單

車愛好者，第一反應當然是羨慕不已，但猛然想起，倫敦的嚴峻塞車情況可能是推廣單車上

班的政策所致，作為一個市民，我要再作三思呢！ 

 

 

   
 

 

 


